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台北捷連系統之現況與未來展望

台先提邊吃?句總經理陳樁霓先生尋訪

邱毓蘋

台北捷運公司成立至今已近八年，公司規模由原籌備處時的五百多人，發展至目

前的一千五百多人。在全體員工的努力下，台北捷運也逐漸發展茁壯。這次交大友聲

很榮幸能訪問到捷運公司總經理陳情亮先生，與我們談談「台北捷運系統的之現況與

未來展望」。

台北捷連目前的現狀

技術研發方面

「過去這段時間，技術獨立是

我們一直追求的目標。」陳總經理

首先提到技術研發方面的目標。由

於過去台北捷運局與法國馬特拉公

司的合約曾出現爭議，營運的合約

也開出很高的價格，捷運公司因此

認為技術自主是很重要的 O 為了達

到這個目標，捷運公司與一些在國

內技術發展上具有具體績效的單

位，包括政府或公司，如工研院、 陳棒亮學長

中科院、中鋼、漢翔公司，都積極

合作。

交 零件備品方面

大
友 在中運量系統方面，捷運公司採用「再造工程 J (reengineering) 的方式，因此

聲 有許多備品可以自己作，包括電路版的維修等 O 至於這樣的作法是否會牽涉到智慧財

產權?陳總經理表示﹒「由於我們是業者，業者在使用廠商所提供的東西時，有權自
14

己作修理維護、自己維持自己的營運。只要不將技術往外賣，就不會有什麼問題。」



台灣交通系統7川

至於高運量系統，由於不是由一個專屬廠商來興建，而是由九大系統，包括:車

輛、通訊、號誌、電梯、電扶梯、軌道供電、自動收費、環境控制、機廠設備等次系

統，分別由不伺廠商來承包和組合，因此沒有專利的問題。但是如果從營運的精神來

看，陳總經理認為高運量也應從這方面來推動。原本有些廠商會將備品報價很高，可

是在競爭之下，廠商就會把價格降低。因此技術自主是一個很重要的關鍵:由於技術

可以自主，或是主動尋找技術支援，捷連的成本就會降低，成本降低後才能將效益回

韻給顧客，也所以才會有低票價的策略;這是一種回饋，更是進一步的促銷。

在人才培訓方面

由於與捷連公司合作的技術單位具有完整的設備，包括各項的儀器，和尖端科技

經驗的累積，捷運公司也藉此探索相關技術的問題，作為一種養成教育。在未來，低

層次技術方面，如一般的維修工作(像是軌道和清潔) ，捷運公司會採用外包的方

式;但重點技術則由捷運公司自己來掌控，避免關鍵技術越來越生疏，以致退化。

捷運公司未來的策略，是維持刊固基本的工作團隊( te am)來進行運作，其餘的部

分將會外包。如此一來，不但可以產生價格制約的效果，不怕被廠商壟斷;廠商不願

意作時，自己仍有工作團隊可以隨時進行某部分的修理維護，在廠商管理上也比較方

便，並且可達成市場競爭的效果。

捷運公司在人才培訓另一方面的基本要求就是「每個人都要自我成長J 0 目前捷

運公司建立一套「輔導進修的制度J '如果員工有進修的需求，經台北捷運公司核准

後，可由職工褔利基金來補助進修O

在積極面上，捷連公司特別訂定，如果員工本身的學歷不足，當佔了一個職位較

高、也要求較高學歷背景的缺時，可以暫時「代理」該職。在代理過程中，提運公司

會定義「學分制」讓員工進行進修。這些學分包括:學校(專業)的學分、在業務過

程中，經過訓練得到的專業證照、參加學術研討會(撰寫報告，再經由公司審查)、

或是接受外面的專業訓練;這些都訂有一定的實施標準，折算為學分o 這些學分經過

加總，達到基本的學分數後，即承認其具有更上一級的專業資格。

具有這個資格後，原本只是「代理J '即可「真除J' I真除」後就可繼續爬

升。這個制度目前正在開始推動，陳總經理發現這個觀念對捷運同仁的鼓勵很大，因

為不管是否佔有這個缺，表示公司已經對員工未來在公司的發展進行規劃，經過這套

學分認定制度後，員工即可積極著手準備進修，平時有機會就可參與研討會，透過多

重管道來培養自己，如此一來，對自己的專業領域也有幫助，隨時可以上于。

在業務發展方面

在財務方面，捷運公司今年度(87年度)原來的預算是虧損三倍，但目前估計，

若不包括租金，和重置的費用，捷連公司的盈餘會達到六億左右，兩者相差九億。陳

主
題
探
討
臼



紅6思主悶悶…

總經理笑著說: r我常開玩笑說，我這個總經理沒有愁其他事情，要煩惱的反而是要

怎麼解釋，怎麼會有這麼大的盈餘! J

從捷運量的數字來看，以淡水線為例，剛開始時一天大約有五、六萬左右人次搭

乘，後來歷經通車到台北車站、通車到新中線、以及捷運公司在促銷方面的努力，在

高運量的部分現在一天已經可以達到二十七萬人次的運輸量 O 這麼高的運量，一方面

表示捷運系統已經獲得大眾的認同;另一方面也顯示，高速捷連使用後，整個社會經

濟利益可以回收。這裡所謂的社會經濟利益，指原來的交通瓶頸 交通墾塞，現在都

獲得籽解。

據估計，在今年十一月底新店線南段通車，卜二月底南港、板橋線中段從市政府

站一直到龍山寺站通車後，會將原來的淡水線、新店線、中和線、以及東側的木柵線

連貴在一起，構成一個路桐，這個路網的效果會使得大家在路網內行動更佳方便，捷

運對經濟的效益會更加顯著 o

安全管理方面

原本捷運公司比較講究效率和彈性，讓人員在進出管制線的範圍拉得較長，可是

不幸地發生了幾件安全上的意外，捷運公司因此決定要改弦易轍，包括把管制線拉回

至月台端牆門作為管制點，凡是進入端牆鬥者，嚴格管制，遇有異常狀況，則立刻採

取緊急停車的處理，清查異常的狀況。由於每次異常處理時間據估計需要五分鐘到十

分鐘，這樣的作法會使效往降低。但是陳總經理表示， r這樣雖然會造成短暫不便，

但是尊重生命的作法，才是我們的基本要求。」

另外，捷連公司對於工程人員的管制也採取嚴格的要求，所有人員進出月台端牆

門，都要充分完成程序取得授權，如果沒有按照程序辦理，則罰款很重，為五萬元。
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捷運行車控制

中心



捷連公司目前希望透過教育宣導，透過重罰的方式，使民眾感受捷運基本管制的立

場，在大家都熟悉立場後，慢慢減少事故的發生，安全性自然就會回升。

未來台北捷連努力的方向

財務發展

陳總經理指出，運輸本業的利潤有限，附屬事業才是重點。當附屬事業與運輸本

業結合，旦與運輸本業達到平衡點時，附屬事業的主要利潤即可回饋到運輸本業。但

這兩者是相輔相成的，如果運輸本業做得好，才會帶動附屬事業，並且產生大量的附

加盈餘。因此捷運公司的運輸本業原則上仍採取低費率的原則，以刺激運量的增加，

真正的利潤則由附屬事業回收。

根據陳總經理的說法，捷運運輸經營有一大部份的利益來自社會整體經濟效益，

而社會整體經濟效益並不是捷運公司可以從票價回收的。例如，中正橋因為有了捷運

之後不再塞車，卻不能因此而繳一筆錢給捷連公司，所以這部分是政府未來對於捷運

公司必要的資助。以捷運公司的經費狀況目前尚不需要，但卻是運輸管理上一個立論

的基礎。

其次，依照大眾捷運股份有限公司設置管理條例的規定，在早期五年內路網尚未

形成時，免收租金，這是一種補貼方式。另一種是原來興建的費用，除了機電系統重

置費用由捷運公司負擔之外，士建部分則由政府負擔。另外，捷運公司也不排除將來

財務不良時，藉著市政府所推動的一些政策來補貼，例如，市政府要推動的都市運輸

政策，如「一票到底轉乘免費J '則需有這個機制。目前捷運公司的財務還不錯，但

是不排除這種補貼方式。

多元化服務

陳總經理表示，台北捷運公司最講究的是「服務的品質J '因為服務品質是一切

的基礎。這個服務品質包括運輸系統的準備達到良苦的狀態，如車輛故障的機率降

低，以及持續性的服務。另一方面，服務品質也包括工作人員的服務態度，以及敬業

精神。所以捷運公司在服務方面的基本原則，是透過書If練的方式來達成，包括旅客有

任何需求時，該用什麼方式、語氣和態度來服務，希望讓每個乘客感受到捷運公司的

親切和誠懇。另外，捷連公司也將透過運用新科技的發展來增進服務的多元化。
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多角化經營

目前捷運公司所發展的附屬事業，女口廣告、商店、地下街、聯合開發(附屬不動

產)增加了一般乘客許多生活上的便利。未來捷運公司也會推動Ie智慧卡、成立轉投



資公司、甚至其他科技方面(未來將在捷運地下網路增加完整的通訊系統，包括大哥

大延伸到地 F的服務)。陳總經理說 I只要能促進生活便利，我們就認為是一種服

務，也是利潤的回收，兩者兼得。 J

藝文活動的推動

除了物質上、財務上的回收，捷運公司希望能藉著捷連系統本身大量的人潮和旅

客，推出藝文活動，希望藉著捷運系統來達成包括社區意識的建立、文學及藝術的修

養等。過去台北捷運公司舉辦過許多活動，其中很多都是社區性的社團，他們常邀請

當地學校的一些團體來表演，與社區結合，如此可以達成社區意識的目標，以及提昇

民眾對於藝文的水準。

與其他大眾運輸工具的整合

陳總經理指出，捷運公司很早即有自己是否要獨立經營公車的想法。而現階段則

先採行與公車業者聯合，開闢接駁路線，擴展捷運的服務範圍，讓一些沒有價值的公

車路線可以自然地淘汰掉 O 當然，也希望輔導公車業者達到這個目標。整合含有許多

方面，除了路線外，也包括其他如票証朝 Ie智慧卡方向推動，場站整合等等。陳總經

理強調 I這種整合的觀念非常重要，整合才能提升運量，整合才真正能提供民眾在

交通運輸方面的最高效率。」
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捷運地 F 商店

街

由於立法院在通過公營大眾捷運股份有限公司設置管理條例時規定，捷連公司成

立後三年內，捷運公司的成員，副總經理以下都要改任為非公務人員，即不具公務人

員身份。捷連公司認為如果要維持公務員制，待民營化時大家可能會有排斥心理，所

以借力使力，革除公務員墨守成規的心態，帶動以服務為導向的管理，並強調民營化



的精神。

台北捷連公司目前的民營化計畫，第一階段是希望增加3侃的民股，利用招募民

股，或是將原來公股釋出的方式，使民股進來後，能增加管理上的活潑，在制度上更

能與民間競爭之後，再以股票上市的方式讓公股低於5侃，來達到民營化的目標。

捷運公司現在經營的規章制度，已經擺脫公務員原有的退撫制度、升遷制度、保

障制度等，自己建立一套以民營化為主的人事作業。這套作業包括評估績效的責任中

心，以及和一般公務人員不同的獎金制度。另外捷運公司也有自己的懲處制度以及自

己的升遷制度:例如公務員一年只考核一次，捷運公司則要求考核要分四季舉行，如

此主管和部屬問才能保持良好的互動，一年之後累積起來的成績就是每個員工的表

現。這樣的評估制度，會使未來的考核更為客觀。

陳總經理特別提到，責任中心要求每個單位達到該負的責任，而不是純粹以營利

為導向，對於有些消費部門的單位，講究費用支出的效益，是否達到預期目標，以及

支出是否和回饋相等。換句話說，就是用彈性的作法，讓公司朝向民營化的經營。

「我最高興的是，許多企業界和我們聯繫時，都說他們一點都不覺得捷連公司像

是公營公司，反而像民營公司一樣，我覺得這是對我們公司最高的肯定。」陳總經理

高興的說。

在採訪過程中，感受著陳總經理自信的表達，相信在這麼具有前瞻性的領導者帶

領下，台北捷運一定會讓大家滿意極了。

( 激求帶支丈照品 ll
交通大學擬於浩然圖書館七樓設置校史館，

其中將閉關一般性及各專項等二方面之介紹。為

充實內容，特徵求校友們提供有紀念價值或與梅

竹賽相關之照片(翻拍照片亦可) ，並陳列於一

般性校史介紹之部份，惠請大家踴躍提供，如蒙

惠賜，請寄交通大學「學務處」或電洽 03-11 主
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